

## **Statement zur Externalisierungspolitik der EU in den Balkanstaaten**

**Deutschland muss sich im Zuge der EU-Ratspräsidentschaft für den Zugang zu Schutz in der EU einsetzen, anstatt Migrationspolitik auf Drittstaaten wie Serbien auszulagern. Der von der EU-Kommission vorgestellte neue Migrationspakt ist keine Lösung!**

Die EU-Kommission konkretisiert im "New Pact on Migration and Asylum" ihre zukünftige Migrationspolitik. Analysen zeigen, dass die dort formulierte Strategie zu einem Zwei-Klassen-Asylsystem führt. Das Recht auf individuelle Prüfung der Asylverfahren ist somit ausgehebelt. Zusätzlich sollen an den Grenzen sogenannte Screenings durchgeführt werden.

Für die EU-Kommission bedeutet Solidarität in der europäischen Gemeinschaft, die Bereitschaft, Abschiebungen durchzuführen, falls ein Mitgliedstaat die Aufnahme von Immigrierenden ablehnt. Der beschworene „Solidaritätsmechanismus“ baut auf Exklusion und steht für eine kaum zukunftsfähige Politik des kleinsten gemeinsamen Nenners.

Für Staaten im EU-Beitrittsverfahren bedeutet der Weg in die EU, europäische Externalisierungspraxen anzunehmen und zu stützen. In Zukunft sollen Länder des Westbalkans an diesen Abschiebe-Politiken teilhaben. Dies zeigt sich besonders an den EU-Beitrittsverhandlungen von Serbien:

Serbien wird als Nicht-EU-Staat bereits vor EU-Beitritt Teil des europäischen Abschiebesystems. Konkret soll die EURODAC Datenbank und das Dublin System auf Serbien ausgeweitet werden.

Frontex, die europäische Grenz- und Küstenwache, ist bereits in den nicht EU Ländern Albanien und Montenegro präsent und einsatzbereit. Für die Mission in Serbien werden derzeit Vorbereitungen getroffen.

Derzeit beantragen nur 1,53% der registrierten Schutzsuchenden Asyl in Serbien. Der Zugang zum Asylsystem ist komplex und durch intransparente Behörden und kurze Fristen nahezu versperrt. Es mangelt an rechtlicher Beratung, wirksamen Rechtsbehelfen und an Verfahrensgarantien, insbesondere für unbegleitete Minderjährige. Systemische Mängel des serbischen Asylsystems führen dazu, dass viele Geflüchtete fälschlicherweise als illegal gelten. Die Versorgung von Grundbedürfnissen, wie medizinische Behandlung und Bildung, ist nicht gesichert.

Die bestehende Asylgesetzgebung soll in Serbien bis Ende 2020 an europäische Richtlinien angepasst werden. Die geplanten Gesetzesänderungen sehen nicht vor, die genannten Missstände zu beheben. Stattdessen ermöglichen sie, dass Schutzsuchende noch schneller und ohne individuelle Prüfung des Asylgesuchs aus Serbien abgeschoben werden können. Menschenrechtliche Standards sind auch im Bereich der Abschiebung und Haft weder gegeben, noch angedacht. Abschiebeabkommen mit Afghanistan, Pakistan, Irak und Marokko werden verhandelt.

Im August begannen serbische Behörden mit dem Bau einer Grenzanlage an der Grenze zu Nord-Mazedonien, ein Schritt „des Europäisierungsprozesses“, wie es von lokalen Behörden hieß.

Nach den Vorstellungen der EU-Kommission, werden Menschen an der Grenze gestoppt und zu Screenings verpflichtet. Möglich ist, dass die EU diese Screenings an der Außengrenze in Ländern wie Serbien durchführt. Gleichzeitig erhält die EU die Möglichkeit Menschen in das „sichere Drittland“ Serbien abzuschicken. **Serbien wird somit zu einem Auffangbecken europäischer Migrationspolitik!**

Die Verantwortung der Bundesregierung ist es, sich während der Ratspräsidentschaft, dafür einzusetzen, dass Menschen auf Grundlage menschenrechtlicher und humanitärer Mindeststandards behandelt werden. Wir fordern, dass über die Verhandlungen im Bereich der Asyl- und Migrationspolitik mit Serbien transparent berichtet wird.

**Europa braucht langfristige und menschenrechtsbasierte Lösungen in ihrer Migrations- und Asylpolitik. Die Balkanstaaten dürfen nicht weiter die Außenposten der EU-Abschottungspolitik sein.**

### **Statement on EU externalization policy in the Balkans**

**During its presidency of the EU Council, Germany must advocate access to protection in the EU instead of outsourcing migration policy to third countries such as Serbia. The new migration pact presented by the EU Commission is not a solution!**

In the "New Pact on Migration and Asylum", the EU Commission concretizes its future migration policy. Analyses show that the strategy formulated there leads to a two-tier asylum system. The right to individual examination of asylum procedures is thus undermined. In the future, so-called screenings are to be conducted at the borders.

For the EU Commission, solidarity within the European community means the willingness to carry out deportations in the event that a member state refuses to accept immigrants. The conjured up "solidarity mechanism is based on exclusion and stands for a hardly sustainable policy of the lowest common denominator.

For states in the EU accession process, the path to the EU leads through the acceptance and support of European externalization practices. In the future, countries of the Western Balkans are pressured to participate in these deportation policies. This is particularly evident in the EU accession negotiations of Serbia: As a non-EU state, Serbia will become part of the European deportation system even before its accession to the EU. In concrete terms, the EURODAC database and the Dublin system are to be extended to Serbia.

Frontex, the European Border and Coast Guard Agency, is already present and operational in the non-EU countries Albania and Montenegro. Preparations are currently being made for the mission in Serbia.

Currently, only 1.53% of registered protection seekers apply for asylum in Serbia. The access to the asylum system is complex and almost blocked by non-transparent authorities and short deadlines. There is a lack of legal advice, effective legal remedies and procedural guarantees, especially for unaccompanied minors. Systemic deficiencies in the Serbian asylum system mean that many fugitives are wrongly considered illegal. The provision of basic needs, such as medical treatment and education, is not guaranteed.

Existing asylum legislation in Serbia is to be adapted to European guidelines by the end of 2020. The planned amendments to the law do not intend to remedy the abuses mentioned above. Instead, they will make it possible for protection-seekers to be deported from Serbia more quickly and without individual examination of their asylum application. Human rights standards neither exist nor are they planned in the area of deportation and detention. Deportation agreements are being negotiated with Afghanistan, Pakistan, Iraq and Morocco.

In August, Serbian authorities began building a border facility on the border with Northern Macedonia as a step "of the Europeanization process" as local authorities called it.

According to the ideas of the EU Commission, people are stopped at the border and are subject to undergo screenings. It is possible that the EU will carry out these screenings at the external border in countries like Serbia. At the same time, the EU can deport people to Serbia as it is considered a safe third country. **This will lead to Serbia becoming a catch basin of European migration policy!**

As a leading member of the Council of the EU, the German Government is responsible for ensuring, on behalf of all EU member states, that people are treated on the basis of minimum humanitarian standards. We demand that the negotiations with Serbia on asylum and migration policy be reported transparently.

**Europe needs long-term and human rights-based solutions in its migration and asylum policy. The Balkan states must no longer be the outposts of EU isolationist policy.**

### **Signatories:**

Balkanbrücke

Klikaktiv

Seebrücke-Schafft sichere Häfen

Border Violence Monitoring Network

borderline europe - Menschenrechte ohne Grenzen e.V.

No Name Kitchen

Collective Aid

No Nation Truck

Willkommen in Nippes

Kölner Netzwerk-Kein Mensch ist illegal

Wir packen es an!